



L'actu de l'APDRA

Edito :

Lettre d'information n°12 — Août 2012

Les Universités d'Été 2012 de l'APDRA ont eu lieu cette année chez Olivier MIKOLASEK, chargé géographique de Cameroun. Du 20 au 26 août, les salariés, les membres du conseil d'administration et de l'association et les volontaires se sont retrouvés au Vigan, dans les Cévennes. Au programme : échanges sur les avancées des projets en cours et sur le démarrage des nouvelles opérations, l'animation des groupes de pisciculteurs, le rôle des volontaires dans la formation et le travail sur les aspects comptables des différents projets. Ce fut également l'occasion de participer à une formation sur la fertilisation des étangs.

Toujours dans le souci de partager son expérience et communiquer sur ses projets, l'APDRA a présenté à ses membres et partenaires la pisciculture paysanne au travers des projets menés au Libéria et en Guinée. Cette réunion a rassemblé plus de 30 personnes.

Depuis cette année, l'Assemblée Générale de l'association est organisée durant les Universités d'Été pour profiter de la présence de nombreux membres. Le rapport moral du Président et le rapport financier 2011 ont été approuvés à l'unanimité.

Avec la mise en place du nouveau projet en Guinée Forestière et le démarrage du projet de pisciculture en étangs barrage sur la côte Est de Madagascar, l'année 2013 s'annonce riche en projets !

Pour toute information complémentaire concernant les principes, les ressources, les projets de l'APDRA ; si vous souhaitez contacter l'association, participer à ses prochains événements ou encore réaliser un don, n'hésitez pas à vous rendre sur son site internet : www.apdra.org

Les nouvelles des projets

Bénin : La dernière réunion du comité de pilotage du PDPA : satisfactions, inquiétudes et perspectives



Membres du comité de pilotage analysant les résultats du PDPA

Le Projet de Développement de la Pisciculture Artisanale (PDPA), mis en œuvre depuis juillet 2008, s'achèvera en décembre 2012. Une réunion du comité de pilotage s'est tenue le 23 mars 2012 pour évaluer les résultats et tracer les perspectives des derniers mois d'activité restants. La rencontre, qui s'est déroulée à Agbangnizoun, a vu la participation de tous les partenaires : le maître d'œuvre du projet (l'ONG ANDIA), le bailleur de fonds (l'AFD), le partenaire technique (l'APDRA, représentée par son chef de projet, Thimoté NIAMIEN), les autorités politico-administratives (la mairie d'Agbangnizoun et les Centres Communaux pour la Promotion Agricoles des deux communes d'intervention, à savoir Agbangnizoun et de Zogbodomey) et les bénéficiaires (à travers leurs représentants par arrondissement d'intervention).

APDRA

**24, allée Émile Zola - 91 300 Massy Tel/Fax: +33 (0)1 69 20 38 49
Email: contact@apdra.org Site Internet: <http://www.apdra.org>**

Les résultats du projet ont été présentés au comité à l'occasion d'une visite de site et une projection en salle. En somme, l'entrée en production de toutes les zones d'intervention, ainsi que l'engouement actuellement affiché par les bénéficiaires pour la pisciculture, marqué par la présence d'une dynamique de construction, constituent de réelles sources de satisfaction pour tous les acteurs impliqués.

Le projet initialement prévu jusqu'en juin 2012 a été prolongé jusqu'en décembre pour répondre au besoin d'appui à l'installation des nouveaux candidats et consolider les compétences des groupes piscicoles installés. En effet, eu égard à l'entrée tardive des zones en production, toutes les techniques d'élevage ne sont pas encore acquises. En outre, de nouvelles candidatures à la pisciculture sont enregistrées.

En juin 2012, la mission de prospection de nouvelles zones d'intervention en vue d'un potentiel nouveau projet en 2014 a été menée par Jérôme CHAMOIN. Une dernière mission d'évaluation des résultats du projet est prévue au mois de novembre.

Guinée Forestière : Démarrage d'un projet de rizipisciculture

Un premier projet financé par l'Agence Française de Développement avait permis, entre 2000 et 2008, de former près de 350 rizipisciculteurs en Guinée forestière, de mettre en place plusieurs centaines d'étangs barrages associant riz et pisciculture extensive sur 70 ha, et de structurer une association professionnelle solide et dynamique.

La nouvelle phase appuyée par une subvention de l'AFD de 3 millions d'euros a débuté au second semestre 2012. Elle concerne plus de 1000 rizipisciculteurs, exploitant 360 ha pour une production de 900 tonnes de riz paddy et 300 tonnes de poisson par an, principalement dans 4 préfectures de Guinée forestière.



L'opération repose sur un système de production extensif sans intrants importés, ni pompage. La complémentarité entre l'élevage des poissons et la culture du riz contribuera à l'amélioration de la sécurité alimentaire de la Guinée forestière, région enclavée où le déficit en protéines est la première carence nutritionnelle.

Pisciculteurs - 2008

Au plan du montage, le projet poursuit la démarche qui en a assuré le succès et la pérennité : l'aménagement des étangs est entièrement réalisé par les producteurs, encadrés par un dispositif de formation et d'appui local, renforcé par l'expertise de l'APDRA.

Le projet consistera à accompagner les groupements de producteurs par des actions de formation et de conseil, de structuration de la profession et de sa Fédération, de recherche-développement et de suivi des performances et impacts de cette activité.

La maîtrise d'ouvrage sera assurée par le Ministère de la Pêche et de l'Aquaculture avec en perspective une délégation à la Fédération des Rizi-pisciculteurs de Guinée. Le projet sera intégré et logé au sein de cette Fédération afin de renforcer et pérenniser ses capacités de gestion, de suivi, d'organisation et d'animation. La maîtrise d'œuvre sera confiée, dans le respect des procédures guinéennes, aux mêmes prestataires que le projet précédent. Le projet s'appuiera également sur des prestataires nationaux pour la mise en œuvre de ses composantes.

APDRA

24, allée Émile Zola - 91 300 Massy Tel/Fax: +33 (0)1 69 20 38 49
Email: contact@apdra.org Site Internet: <http://www.apdra.org>

Madagascar : Les nouvelles perspectives de l'APDRA



L'équipe de l'APDRA à Madagascar a profité d'une mission de Dominique BOUCHET, son responsable géographique, pour organiser fin janvier dernier sa réunion annuelle sur Antsirabe. L'antenne de l'APDRA à Madagascar est constituée de 5 bureaux régionaux (Antsirabe, Tamatave, Fianarantsoa, Ambositra et Miarynarivo) et donc de cinq équipes composées chacune d'un directeur régional, d'un agent administratif et de plusieurs animateurs / techniciens. La coordination nationale, qui constitue une sixième équipe, est également basée à Antsirabe. Au total, plus de 30 salariés et volontaires APDRA, originaires de 3 pays (Madagascar, France et Guinée), travaillent actuellement pour le développement de la pisciculture artisanale à Madagascar.

Toute l'équipe de l'APDRA à Madagascar réunie lors de la réunion annuelle à Antsirabe, janvier 2012

Cette réunion annuelle a permis de dresser un bilan sur l'avancement des activités sur les Hauts Plateaux (essentiellement rizipisciculture) et la Côte Est (essentiellement installation de piscicultures extensives sur étangs barrage). Des moments de détente et de fête ont également permis aux équipes de mieux faire connaissance entre elles (jusqu'à 800 km les séparent).

Parmi les perspectives à retenir pour 2012 : la volonté de mettre en place des sites pilote d'étangs barrage sur les Hauts Plateaux et l'accroissement des moyens financiers et humains sur la Côte Est pour diffuser à plus grande échelle la polyculture extensive.

Cette orientation prend une nouvelle tournure avec l'obtention récente d'un important financement de l'Union européenne destiné à étendre l'action à 5 nouveaux districts dans les Régions de Tamatave et Fénérive. Les effectifs de l'APDRA à Madagascar devraient donc s'élever à près de 50 agents fin 2012. Les actions ces prochaines années concerneront directement près de 1 500 exploitations familiales, pour un objectif de production annuelle supplémentaire de plus de 150 tonnes en 2016.

Cameroun : la prolongation du projet

Le projet de Structuration d'un Réseau Pérenne de Pisciculteurs dans les Régions Centre et Ouest du Cameroun (PSRPP) s'est terminé le 31 décembre 2011. A l'issue du projet, on dénombre 61 pisciculteurs entrés en production et 69 pisciculteurs en cours d'installation organisés en 17 groupes, dont 14 légalisés.

Ce projet a été marqué par 3 temps forts :

- Le voyage d'une délégation de 7 pisciculteurs camerounais en Guinée Forestière, venus échanger avec les pisciculteurs guinéens et rencontrer la Fédération des rizipisciculteurs de Guinée Forestière ;
- L'organisation de l'atelier technique durant lequel 94 pisciculteurs issus des régions Centre et Ouest se sont réunis pour définir les priorités du développement de la pisciculture dans leurs villages ;
- L'organisation des Journées Portes Ouvertes de la pisciculture rurale, où 88 participants dont 63 pisciculteurs et 15 représentants des différents ministères, de l'Union Européenne, du SCAC, Institut des Sciences Halieutiques, Programme ACEFA, etc. ont échangé leurs points de vue sur la sécurisation des investissements piscicoles (législation foncière et environnementale) et sur le rôle et les perspectives des collectivités territoriales dans le développement de la pisciculture rurale. Pour cette occasion, 383 kilos de poissons ont été pêchés, exposés et vendus.



Etang à Nkolmetet, février 2012

APDRA

24, allée Émile Zola - 91 300 Massy Tel/Fax: +33 (0)1 69 20 38 49
Email: contact@apdra.org Site Internet: <http://www.apdra.org>

Aujourd'hui les pisciculteurs installés sollicitent les animateurs pour les appuyer dans leur démarche d'aménagement de nouveaux bas-fonds, et de nouveaux candidats intègrent les groupes. Le Projet de Renforcement des Compétences des Pisciculteurs (PRCP) financé par la Région Lorraine, le Conseil Général de la Meurthe et Moselle, l'association Assajuco et le Conseil Général de l'Essonne, vise à accompagner les groupes de pisciculteurs des 12 zones de la Région Centre dans leur processus de professionnalisation et de renforcement de leurs compétences en particulier au niveau des techniques piscicoles. Un animateur conseiller piscicole sera mis à disposition par le SEAPB et un animateur conseiller piscicole expérimenté guinéen sera mobilisé.

Liberia : Mise en place de la riziculture dans les exploitations piscicoles

En 2010, les paysans libériens ont été sensibilisés à la pisci-riziculture puis démarrent la construction de leurs étangs. En 2011, les premiers étangs ont été mis en eau. Des paysans y associent la culture du riz et certains font même du riz dans les bas fonds promus pour la pisciculture après avoir effectué la première défriche. Ainsi, pouvait-on remarquer du riz dans les étangs de Zowenta, Dankan, Zowheyensonor, Waarta, Gbarnga, Nyan, Noryea, Neengbein, Gweilay, etc. Les surfaces cultivées sont très variables et occupent entre 30 à 70% de la surface en eau ou de la surface du bas fond.

Les premiers résultats encourageants ont ainsi motivé les paysans et on assiste en début d'année 2012 à une généralisation de la culture dans les étangs piscicoles dans toutes les zones du Nimba et du Bong. Au moins 60% des pisciculteurs s'investissent pour cultiver du riz sur toute l'étendue de leurs étangs ou de leurs bas fonds. Les paysans soutiennent que la culture du riz dans les étangs permet une économie de 50 à 60% en temps de travail en comparaison avec le système de culture du riz en bas fond sans étang : le travail de défriche est réduit, pas de défoncement, pas de sarclage ni de construction de clôture.



Waarta, site de Mr Goketeh, après la récolte de janvier 2012

A Waarta, la première zone ayant investi en pisciculture, les six pisciculteurs ont tous cultivé du riz dans leur étangs. Un des pisci-riziculteurs du groupe de Waarta, Mr James GOKETEH, a même fait du riz de contre saison dans ses deux étangs.

Corée du Nord : Missions d'expertise



*Mission février 2012
pisciculture de SINHUNG*

Dans le cadre de « Fish for Kids », projet mené par l'ONG Triangle Génération Humanitaire débuté en janvier 2010 pour une durée de 34 mois, les experts de l'APDRA ont effectué 5 missions en Corée du Nord, deux courtes missions en Hongrie et Chine du Nord. Ils ont organisé un voyage d'étude, en région Centre, pour une délégation nord-coréenne, en décembre 2011. Les principaux points techniques abordés ont été : les pêches hivernales, les densités, les quantités d'aliment à apporter en fonction de l'âge des poissons. Des intervenants sont venus témoigner de leur expérience et échanger sur différents thèmes : comptabilité, alimentation, hygiène et réglementation, fertilisation des bassins, etc.

L'axe prioritaire de la mission de février 2012 fut d'aménager les écloseries de deux fermes afin qu'elles puissent effectuer des reproductions avancées en circuit semi fermé. La production intégrée ne débutera vraiment que cette année. En effet, la région de ces piscicultures a du faire face à des crues dévastatrices et nous avons constaté des retards importants dans la construction des bâtiments d'élevage (cochons, canards).

Une demande d'extension d'un an dû projet a donc été proposée afin que l'évaluation finale puisse être réalisée dans des conditions normales.

APDRA

24, allée Émile Zola - 91 300 Massy Tel/Fax: +33 (0)1 69 20 38 49

Email: contact@apdra.org Site Internet: <http://www.apdra.org>

Les nouvelles du siège

Missions

Marc OSWALD et Isabelle HANQUIEZ ont mené une mission de suivi du projet mené à Madagascar.

Bertrand ARTIGO LELEU, membre de l'association, a réalisé une mission de 10 jours de suivi et évaluation du projet mené en République Démocratique du Congo.

Damien COLIN, chargé géographique de la Côte d'Ivoire, s'est rendu en Côte d'Ivoire au mois d'août pour réaliser un état de lieux des dynamiques piscicoles sur les zones d'intervention historiques de l'APDRA.

Marc OSWALD et Claire GSEGNER, chargée géographique du Libéria, ont mené une mission de suivi et évaluation du projet IFIDEP au mois de septembre.

En octobre et novembre 2012, 3 missions seront menées à Madagascar, l'une par Bertrand PAJON, pisciculteur en Région Centre, l'autre par Marc VANDEPUTTE, chercheur à l'INRA, et enfin la dernière par Rose-Marie MARESCHAL, la Responsable Administratif et Financier de l'association.

En novembre 2012, Jérôme CHAMOIN réalisera une mission d'évaluation du projet PDPA au Bénin.

Les nouveaux financements

Au cours des 2 derniers trimestres, l'APDRA a signé le contrat avec le Ministère des Pêches guinéen pour la maîtrise d'œuvre du projet PDRPGF mené en Guinée.

L'Union Européenne a octroyé une subvention à l'APDRA pour la mise en œuvre du projet de pisciculture sur la Côte Est de Madagascar qui devrait démarrer avant la fin de l'année.

Des financements du CFSI et de la Région Lorraine ont été obtenus pour la mise en œuvre du projet d'appui aux groupes de pisciculteurs en Côte d'Ivoire.

L'APDRA s'est vu octroyer des subventions du Programme Prodeso du Ministère de l'Intérieur, de la Région Lorraine, du Conseil Général Meurthe et Moselle et de l'association Assajuco pour poursuivre l'appui aux pisciculteurs du Cameroun dans les Régions Centre et Est.

Des demandes de financement sont en cours d'instruction au niveau de l'Union Européenne suite à la proposition de l'APDRA dans le cadre de l'appel à projet sécurité alimentaire au Libéria, au niveau du Conseil Régional du Centre et du SCAC en Côte d'Ivoire.

Nouveaux membres de l'équipe

L'APDRA tient à souhaiter la bienvenue à ses salariés et volontaires récemment embauchés :

- Rose-Marie MARESCHAL, responsable administratif et financier au siège ;
- Philippe MARTEL, chef de projet en Guinée Forestière ;
- Daouda BAMBARA, chef de projet au Libéria ;
- Amédé OUPHOUET, assistant technique en République Démocratique du Congo ;
- Moïse THEA, coordinateur technique en Guinée ;
- Lise PONCHANT et Anne-Kristell HIRN, volontaires au Libéria ;
- Romain JAVAUX, Camille CITEAU et Juliette LANGUILLE, volontaires en Guinée.

Événements associatifs

Le samedi 21 avril, l'APDRA a participé à la journée « L'alimentation et la Souveraineté Alimentaire », organisée à Caen par l'association Horizons Solidaires. Cette journée fut l'occasion pour l'APDRA de présenter sa démarche et ses actions en matière de développement piscicole à Madagascar.

L'APDRA a participé à la fête des associations de Massy le samedi 8 septembre en tenant un stand de présentation de ses activités.

Agenda

- | | |
|-----------------------|---|
| 11 au 16 février 2013 | Semaine salariés |
| 15 février 2013 | Journée partenaire au FIAP à Paris |
| Du 19 au 25 août 2013 | Universités d'Été de l'APDRA en Région Basse Normandie. |

APDRA

24, allée Émile Zola - 91 300 Massy Tel/Fax: +33 (0)1 69 20 38 49
Email: contact@apdra.org Site Internet: <http://www.apdra.org>